

Ces éléments d'obstétrique méritent véritablement une place à part parmi les innombrables livres d'enseignement.

Écrit pour les étudiants qui ont tout à apprendre et pour lesquels aucun détail utile n'a été négligé, pour les praticiens et les sages-femmes qui ont souvent besoin d'un guide au milieu des difficultés de la pratique, ce livre a eu et gardera le succès des œuvres jentement mûries.

A. COUVELAIRE.

PRÉTUBERCULOSE ET MENSURATIONS DE POITRINE

Etude basée sur l'examen de 1 600 cas. — 1 brochure de 32 pages, par le Docteur **BOUREILLE** Directeur du Préventorium Anti-Tuberculeux du boulevard Garibaldi. MALOINE, Éditeur, 25, rue de l'École de Médecine, Paris.

Le Docteur Boureille a recherché dans cette étude la valeur des mensurations de la poitrine, dans le diagnostic précoce de la tuberculose pulmonaire. La faible amplitude pulmonaire est connue dans la tuberculose confirmée. C'est uniquement en vue d'éclairer le diagnostic si difficile de la **Prétuberculose** que le Dr. Boureille a étudié les mensurations thoraciques.

A cet effet il a mesuré près de 1.400 personnes, hommes et femmes, absolument sains.

Puis, il a soigneusement choisi, parmi les milliers d'observations tuberculeuses recueillies de 1902 à 1909, au **Préventorium anti-tuberculeux du boulevard Garibaldi**, celles qui ne concernaient que des anémiques, des suspects, des prétuberculeux. Il a ainsi recueilli près de 600 cas.

Cette étude, produit de 8 années d'observations, lui a permis de conclure de la façon suivante :

Les mensurations anatomiques de la poitrine (longueur du sternum, rapport du périmètre thoracique à la taille) auxquelles on a ajouté le rapport du poids à la taille, n'éclairent aucunement le diagnostic précoce de la tuberculose pulmonaire.

Au contraire, les mensurations physiologiques donnent des conclusions nettement affirmatives. Alors que les chiffres fournis par les mensurations anatomiques ne permettent aucune présomption